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Parmi la myriade de marques postales ayant été créées et utilisées au Canada, il est une 
catégorie qui m'intéresse tout particulièrement depuis quelque temps, j'ai nommé: les marq,ues 
postales expérimentales. 
Certaines de ces expérimentations ont été décidées ou entérinées par l'administration postale 
canadienne (Ministère des Postes; Postes Canada) sur une base officielle. D'autres sont dues à 
des initiatives purement locales. Il peut donc être difficile parfois de déterminer ce qui relève 
de la pure expérimentation de ce qui relève d'une simple initiative, aussi ingénieuse soit-elle, 
d'un maître de poste ou d'un employé des postes. Quoi qu'il en soit ces inventions/ innovations 
ont toujours eu comme but, en principe, d'améliorer les choses, de faciliter ou d'augmenter 
l'efficience des opérations de timbrage. Ces expérimentions, toutes périodes confondues, sont 
assez nombreuses chez nous, mais à titre d'aperçu, je vous en présente ici rapidement quelques­
unes que j'apprécie particulièrement. 

Le Duplex de Québec de 1860 - La plus ancienne marque postale expérimentale que je 
connaisse a été utilisée à Québec en 1860. Il s'agit d'un Duplex dont l'invention a d'ailleurs fait 
la « Une » du Quebec Morning Chronicle du 18 Décembre 1860, qui la décrit ainsi (traduction 
libre) : « Une invention plutôt ingénieuse pour sauver du temps et du travail est actuellement 
en usage au bureau de poste de Québec. Elle consiste en une machine pour oblitérer les lettres 
qui peut oblitérer de 35 à 40 lettres à la minute. Le processus fait en sorte que la machine 
peut oblitérer clairement et empiler les lettres dans l'ordre dans lequel elles ont été oblitérées, 
facilitant ainsi grandement leur dispatch . Son inventeur, un marchand bien connu de la ville, 
s'apprête à déposer un brevet ». 

Fig. 1 Duplex expérimental de 1860 

Grilles scarificatrices expérimentales de Toronto de 1867 - Depuis 1840, toutes les 
administrations, de par le monde, ont été confrontées à l'épineux problème de l'annulation 
des timbres-poste pour en empêcher leur réutilisation frauduleuse. En janvier 1867, Toronto 
commença à utiliser, à titre expérimental, de nouveaux marteaux à grille qui perçaient trois 
petits trous dans le timbre et, lorsqu'ils étaient neufs, marquaient même jusqu'à l'enveloppe. 
L'idée était d'annuler le timbre tout en le dégradant définitivement, même si l'encre était 
effacée. Ces marques sont recensées du 29 janvier au 12 septembre 1860, avec un emploi 
sporadique. On les retrouve donc sur ~es timbres de l'émission en Cents de 1859 utilisés à 
Toronto. Geoffrey Whitworth en a répertorié trois types. 
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Les expérimentations mécaniques de 1902 à Montréal - Désenchantée par les machines 
Bickerdike alors utilisées dans plusieurs bureaux de poste et sur le point d'être remplacés par 
des machines International, de nouvelles machines ont été testées au bureau de poste de 
Montréal en 1902. Elles sont variées et des plus intéressantes. En voici quelques-unes, parmi 
d'autres : 

Fig. 3 

La machine Perfection (1901-1902) - Cette machine mécanique manuelle a reçu 3 brevets en 
1900. Elle a été utilisée à London (Ontario) avec plusieurs exemplaires connus et Toronto (Un 
seul exemplaire connu daté du 9 mai 1902). 
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Le Duplex expérimental de Toronto (1901-1902) - Répertorié par Jarret sous le numéro 339 
et par Cloutier sous le numéro DON-1735A, l'usage de ce curieux Duplex est connu du 9 avril 
1901 au 10 janvier 1902. 

Fig. 5 

Conclusion - Bien d'autre marques postales expérimentales ont vu le jour chez nous, et 
certaines, jusqu'à assez récemment. Beaucoup reste encore à découvrir à leur sujet, et ce sera 
l'objet d'un de mes prochains exhibits ... 
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A few Canadian experimental postmarks 
Grégoire Teyssier, FRPSC, FSHPQ 

Among the myriad of postmarks that have been created and used in Canada, there is a category 
that has particu/arly interested me for some time: The experimental postmarks. Sorne of 
these experiments were decided or approved by the Canadian postal administration (Ministry' 
of Posts; Canada Post) on an official basis. Others are due ta pure/y local initiatives. lt can 
therefore sometimes be difficu/t ta determine what is pure experimentation and what is a simple 
initiative, however ingenious, of a postmaster or postal employee. ln any case, these inventions/ 
innovations have a/ways aimed, in principle, ta improve things, ta facilitate or increase the 
efficiency of stamping operations. These experiments, al/ periods combined, are quite numerous 
among us, but as an overview, I will quickly present ta you here a few that I particularly 
appreciate. 

The Quebec Duplex of 1860 - The oldest experimental postmark that I know of was used in 
Quebec in 1860. lt is a Duplex whose invention also made the front page of the Quebec Morning 
Chronicle of December 18, 1860, which describes it as follows: "A rather ingenious invention 
to save time and work is currently in use at the Quebec post office. lt consists of a machine for 
canceling letters which can cancel 35 to 40 letters per minute. The process ensures that the 
machine can clearly postmark and stack letters in the order in which they were postmarked, 
ma king them much easier to dispatch. lts inventor, a well-known merchant in the city, is 
preparing to file a patent." 
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Toronto experimental scarifying grids of 1867 - Since 1840, ail postal administrations around 
the world have been faced with the thorny problem of canceling postage stamps to prevent 
their fraudulent reuse. ln January 1867, Toronto began experimental use of new grid hammers 
that punched three small holes in the stamp and, when new, even scored down to the envelope. 
The idea was to cancel the stamp while permanently degrading it, even if the ink was later 
erased. These cancellations are recorded from January 29 to September 12, 1860, with sporadic 
use. We therefore find them on the stamps of the 1859 Cent issue used in Toronto. Geoffrey 
Whitworth listed three types. (Fig. 2) 
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The Montreal experimental machines of 1902 - Disenchanted with the Bickerdike machines 
then used in several post offices and about to be replaced by International Machines, new 
machines were tested at the Montreal post office in 1902. Cancellation forms are varied and 
most interesting. Here are two examples, among others: (Fig. 3) 

The Perfection machine {1901-1902)- This manual mechanical machine received 3 patents 
in 1900. lt was used in London (Ontario) with several known examples and Toronto (Only one 
known example dated May 9, 1902). (Fig. 4) 
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The Perfection machine {1901-1902) - This ma nuai mechanical machine received 3 patents 
in 1900. lt was used in London (Ontario) with several known examples and Toronto (Only one 

known example dated May 9, 1902). (Fig. 4) 

Fig. 5 

Conclusion - Many other experimental postmarks have emerged in Canada, and some, until 
quite modern times. Much remains to be discovered about them, and this will be the subject of 
one of my next exhibits .. . 
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